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在 2017 年国关学院毕业典礼上的致辞 

 

贾庆国 

  

各位亲爱的毕业班的同学、各位家长、各位来宾、各位老师，大

家上午好！  

  

首先，我谨代表学院和学院全体师生，向今年毕业的同学们表示

最真诚和最热烈的祝贺！向今天获奖的同学们表示最真诚和最热烈的

祝贺！向所有把自己孩子托付给我们学院而且一直以各种方式积极支

持我们学院工作的家长们表示最热烈的祝贺和最衷心的感谢！同时也

向过去若干年来为了今年毕业班的同学们在学院学习和生活付出大

量心血的各位老师们表示最热烈的祝贺和最衷心的感谢！  

  

作为一个老师，和往年这个时候一样，我此时的心情很复杂、很

纠结。既高兴，又感伤！高兴的是看到同学们没有辜负家长、老师们

和社会的期待，顺利圆满地完成了学业，即将迈入生活和事业的下一

个阶段。感伤的是时间过得实在是太快，刚跟一些同学熟悉，刚跟另

一些同学认识，现在却要分开了！  

  

作为院长，在毕业典礼上都要对同学们讲几句话。这几天我也一

直在想，在今年的毕业典礼上我应该讲点什么？记得去年我在毕业典

礼上谈的是要珍惜今天的幸福生活、捍卫改革开放政策和成果。今天

我想就做人要言行一致问题谈谈自己的几点看法。 

 

为什么要谈言行一致问题？因为我觉得它太重要了，它不仅关系

到我们每个人在世界上存在的意义，同时也关系到国家和世界发展的

未来。有人也许会说，贾老师，您这么说也夸张了点吧？言行一致怎

么就关系到我们个人存在的意义和国家和世界发展的未来了呢？我

想说的是，我没有夸张，它的确关系到个人生存的意义和国家和世界

发展的未来。 

 

什么是言行一致？道理很简单，言行一致一是说到做到，二是做

不到不说，所谓大丈夫言必信、行必果；君子一言、驷马难追指的就

是这个意思。 

 

为什么说言行一致的确关系到个人存在的意义？这是因为言行一
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致既是古今中外人类崇尚的美德，也是个人是否能够得到身边的人和

社会尊重和信任的必要条件；作为学生，如果不能做到言行一致，你

再聪明再能干也不会得到老师和同学对你的尊重和信任；作为同事，

如果做不到言行一致，你再聪明再能干也不会得到领导和同事对你的

尊重和信任；作为领导，如果你做不到言行一致，你再有领导能力再

伟大也不会得到群众对你的尊重和信任。作为人，如果失去了别人对

你的尊重和信任，那你的存在是不是也就失去了它应有的意义？ 

 

为什么说言行一致的确关系到国家的发展？这是因为言行一致是

社会诚信、和谐相处和国家发展的基础和条件。说到底，一个言行不

一的社会就是一个诚信缺失的社会，一个诚信缺失的社会，人与人之

间猜疑必然加剧，社会矛盾和冲突必然激化，一个陷入社会矛盾和冲

突的国家也就无法实现可持续发展，更不要提有光明的未来。 

 

为什么说言行一致的确关系到世界的发展？这是因为言行一致是

国家间和平共处和互利共赢的前提和保障。一个国家言行不一是信誉

问题，很多国家言行不一就是国际诚信问题，国家间诚信缺失势必增

加国家间的猜疑和冲突，相互猜疑和冲突势必破坏合作的基础，从而

使得国际合作和全球治理无法实现。 

 

历史上，凡做大事的人都重视言行一致。先秦的商鞅决定“立木

取信”以推动改革；三国时期的曹操“挥剑割发”以取信三军；隋文

帝严惩恶子以感召天下。新中国成立以后，张爱萍将军在总结中共和

国民党之间的区别时说，两者一是纲领不同，二是中共言行一致。所

以，只有言行一致，才能取信于人；只有取信于人，才能有所作为，

小至家庭和睦、友情长久，大至国家强盛、天下太平。 

 

言行一致，说起来容易，做起来其实很难。现实生活中，有很多

人做不到言行一致，究其原因，大致有三种情况。一种是对形势判断

过于乐观，事情还没做，但话却放出去了，做起来才发觉做不到。第

二种是缺乏自知之明，形势也许不错，事情也可以做，但对自己做这

件事的能力估计太高，结果把话放出去了，还是做不到。第三种是投

机取巧。明知做不到，但或者为了迎合某种政治需求，或者为了实现

某种经济利益，欺上瞒下，坑蒙拐骗，故意把话说得很满，把自己的

东西说得天花乱坠，结果当然是做不到，如大跃进时期那些放卫星的

大大小小的官员和商场上常见的那些制假贩假之人就属于这一类。 

 

所以，要做到言行一致首先要求我们掌握对客观形势的判断能力，
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把握大势，学会认清大势之下，什么可为什么不可为。懂得顺势而为，

借力而为，有所为有所不为。其次要求我们学会有自知之明，了解自

己的能力，明白哪些是自己的长处，哪些是自己的短板，自己能做什

么，不能做什么。最后要求我们做人要有底线。不欺上，不瞒下，不

唯利是从。为人光明磊落、正直善良，做事务实勤奋、脚踏实地。 

 

那么，审时度势，有自知之明，做人有底线，是不是等于说我们

就放弃理想和更高的追求了呢？不是的。我认为保持理想和追求与审

时度势和有自知之明之间并不矛盾。这是因为，只有做到审时度势和

有自知之明，我们才能够把能做的事做成，才能够积跬步而行千里，

才更有可能实现我们的宏大的理想和追求。 

 

北大人素以以天下为己任著称，以敢为天下先为使命。作为北大

人，我们就更应该做到言行一致，做到言必信、行必果，取信于社会，

取信于天下。我认为言行一致既是我们做北大人的本分，也是国家和

世界对北大人的期盼。 

 

上面是我对言行一致的几点不太成熟的看法。不妥之处，请大家

指正。 

 

亲爱的同学们，你们当中多数人就要离开学院了。在这个即将离

别的时刻，我还想对你们说，你们都是国关人。国关人是什么？说到

底，国关人就是亲人。做国关人是我们大家的缘分，我们都要珍惜这

份缘分，珍惜彼此。希望大家保持联系，互相帮助。国关学院是大家

永远的家，离开后需要学院做些什么，也希望告诉我们，我们一定尽

力而为，也希望大家有时间常回来看看。  

 

最后，我想代表学院全体师生，再次祝贺大家！祝福大家！祝大

家在今后的日子里身心健康、事业有成、生活幸福！ 

 

 


